



GRUPE FRANCOPHONE DE REANIMATION & URGENCES PEDIATRIQUES

Compte rendu de l'assemblée générale du 15 septembre 2011

Association 1901 déclarée au JO du 10 mai 95
N° SIRET : 411 249 014 00019

Président : Philippe HUBERT – Necker
Ancien président : Alain MARTINOT – Lille
Secrétaire général : Julien NAUD – Bordeaux
Secrétaire adjoint : Philippe BABE – Nice
Trésorier : Olivier BRISSAUD – Bordeaux
Membres CA : Christèle GRAS-LE GUEN – Nantes
Jean-Louis CHABERNAUD – Clamart
Stéphane LETEURTRE – Lille
Thierry BLANC – Rouen
Secrétaire de la CS : Julie GUICHOUX – Bordeaux
Coordonnateur DIU : Etienne JAVOUHEY – Lyon
Gérard CHERON – Necker
Représentant Francophonie : Mohamed HAMLAOUI – Alger
Représentant DOM-TOM : Albert MONTBRUN – St Denis de la Réunion
Représentant au CNERM : Stéphane DAUGER – Paris
Représentant ADARPEF : Jean-Claude GRANRY – Angers

Présents : S Leteutre, J Guichoux, R Pouyau, E Jahouvey, S Letabu, C Bremaud, J Bergounioux, T Blanc, O Brissaud, F Leclerc, F Dubos, O Richer, A Martinot, L Tiromanlio, F Angoulvant, A Mosca, H Amama, AP Michard-Lenoir, C Barbier, G Chéron, P Babe, E Cixous, C Gras-Leguen, P Hubert, J Naud, N Lodé, JL Chabernaud, N Sannier, B Cojocarou.

Liens GFRUP / SFMU – JL Chabernaud

Jean-Louis Chabernaud est notre actuel représentant à la commission scientifique de la SFMU. Le congrès Urgences est l'occasion pour le GFRUP d'organiser plusieurs sessions pédiatriques, rencontrant un auditoire de plus en plus important chaque année.

Le GFRUP est cependant faiblement représenté au sein des autres commissions de la SFMU. L'accès au CA de la SFMU est limité voir impossible car soumis à des élections, par contre les membres des différentes commissions sont nommés par le CA et non-élus : la candidature de pédiatres (membres de la SFMU) est donc attendue et sera accueillie favorablement.

Par ailleurs, les pédiatres sont invités à s'exprimer dans la lettre de la SFMU et à participer aux bourses et prix de la SFMU.

Liens GFRUP / ADARPEF – E Javouhey

Etienne Javouhey devient notre représentant au sein de l'ADARPEF et Jean-Claude Granry devient le représentant de l'ADARPEF au sein du GFRUP avec une place de membre invité au CA et à la commission pédagogique.

Un premier thème de collaboration est l'enseignement par la simulation qui pourrait être envisagé à l'échelle nationale avec la réalisation de scénarios communs et d'une stratégie de formation coordonnée pour les DES en fin de cursus.

Commission recherche – F Leclerc

Les objectifs de la commission recherche récemment constituée sont les suivants :

- Projet de recherche venant d'un membre du GFRUP : améliorer les projets de recherche avant qu'ils soient soumis à l'ensemble des unités du GFRUP pour ceux qui le souhaitent, c'est-à-dire critique par d'autres chercheurs jeunes ou moins jeunes, et aide d'un méthodologiste si besoin ; aider les porteurs de projets de recherche (aide méthodologique avec une ou plusieurs URC du territoire ; aider aux formalités administratives par ces mêmes structures) ; aider à la diffusion du projet de recherche à l'ensemble des unités de réa ped.
- Projet de recherche multicentriques internationaux ou soumis par des firmes : il apparaît intéressant que le projet soit examiné dans un premier temps par la commission recherche, afin que celle-ci statue sur sa pertinence et le caractère jugé prioritaire ou plus accessoire de l'importance du projet de recherche ; au-delà de cet avis de la commission recherche, libre à chacun bien sûr d'y participer.
- Organisation de la journée recherche clinique du GFRUP : présence d'un ou plusieurs méthodologistes, afin de critiquer positivement les différents projets de recherche présentés lors de cette journée ou demi-journée ; prévoir une évaluation de cette journée ou demi-journée.

L'enquête menée en 2011 par F Leclerc et O Brissaud a récolté 69 réponses, permettant de constituer 7 groupes de travail autour de thématiques de réanimation pédiatrique (hémodynamique, infectieux, respiratoire, éthique, neurologie, analgésie-sédation et produits sanguins). Dans un premier temps, il a paru plus simple d'aborder la recherche en réanimation, mais cela sans volonté d'écarter de futures thématiques autour de l'urgence pédiatrique.

La Journée des Jeunes Pédiatres Réanimateurs (JJPR) sera couplée à la 1^{ère} journée de recherche en réanimation pédiatrique, la veille du congrès de la SRLF, le 17 janvier 2012.

Commission Scientifique – F Dubos

Parmi les 10 membres de la CS, 1 a été renouvelé avec l'arrivée de Francis Perreaux (Urgences – Clamart) et le départ de François Dubos. Le poste de secrétaire est attribué à Julie Guichoux (réanimation, Bordeaux). L'ensemble du CA tient à remercier François pour son investissement en tant que secrétaire de la CS.

Formation échographie – O Brissaud

La journée « échocardiographie en réanimation » coordonnée par Olivier Brissaud aura lieu le 01/12/2011 à la Maison de la Réanimation. Le programme et les modalités d'inscription vont être prochainement diffusés via les réseaux du GFRUP. Le nombre maximum d'inscriptions est limité à 30 en raison des postes de formation disponibles. Le matin comprendra une session commune et l'après-midi au choix un atelier plus spécifiquement néonatal (15 candidats) ou un autre pédiatrique (15 candidats). Il est décidé d'enregistrer les inscriptions au fil de l'eau, sans vouloir établir de quotas. Le montant des inscriptions a été fixé à 100€ (50€ pour les membres GFRUP).

Une deuxième journée sera organisée en 2012 par Simon Escoda autour de l'échographie aux urgences et l'écho-guidage.

Formation ERC – G Chéron

Gérard Chéron présente les résultats quasi-définitifs de l'étude menée en mai 2011 sur l'état des lieux de la formation aux gestes d'urgence pédiatriques en France : 63 réponses représentant 54 établissements dont 15 CHU. Des formations sont organisées dans 21 établissements dont 9 sur le modèle RANP ou EPILS. Seules les formations de Lille bénéficient du label ERC, ainsi que Poitiers mais avec le soutien logistique de Bruxelles. 8 CHU ne bénéficient pas de formation aux gestes d'urgence dont 3 n'en connaissent pas l'existence. 14 RANP sont organisés par an dont un seul est certifié ERC (Poitiers) et 45 EPILS dont 4 certifiés ERC (Lille). Il existe 2 directeurs de cours (4 en 2012) et sur les 78 enseignants rapportés 29 sont instructeurs ERC (1,6 instructeurs par centre délivrant EPILS ou RANP). Le personnel enseigné est 50% médecin, 50% infirmier. Le personnel formé dans les établissements formateurs est de 25 à 50% pour les médecins et les infirmiers, et dans les autres établissements de 10 à 25% pour les médecins et <10% pour les infirmiers. Seuls l'Île de France, Lyon et Lille ont déjà rendu cette formation obligatoire pour les DES de pédiatrie. Les difficultés rencontrées sont l'investissement financier que représente chaque RANP, la disponibilité des instructeurs, le temps de secrétariat et la labellisation ERC difficile à obtenir. Il est suggéré que l'étude donne lieu à une publication dans les Archives de Pédiatrie de façon à montrer la réflexion et l'investissement du GFRUP dans la formation aux gestes d'urgence. Ce document devrait aider à sensibiliser les régions et peut-être à aider à trouver des moyens pour assurer ces formations. Un plan d'action est proposé avec des regroupements inter-régions afin que les formations puissent être assurées à proximité raisonnable des personnes à former. Les objectifs sont à terme de former tous les internes de pédiatrie dans toutes les inter-régions et, bien évidemment, de former les personnels médicaux et paramédicaux exerçant aux urgences, en réanimation ou en pré-hospitalier. Concernant le problème récurrent et épineux de la reconnaissance par l'ERC des formations effectuées, afin d'obtenir, comme dans le reste des pays européens, une formation aux gestes d'urgences qui soit validée par l'ERC-France, il a été convenu que Gérard Chéron et Francis Leclerc discuteraient avec Dominique Biarent pour voir quelle solution pouvait être proposée pour 2012.

Secrétariat – J Naud

Les candidatures au GFRUP de 4 nouveaux membres ont été acceptées : Capucine Didier (Lyon), Pierre-Louis Leger (Paris), Guillaume Mortamet (Caen) et Benjamin Dusang (St Pierre de la Réunion).

4 membres du CA arriveront en janvier 2012 au terme de leur mandat et vont donner lieu à un vote à l'automne, dont celui du membre jeune. Un appel à candidature pour les élections aura lieu par mail en octobre et les bulletins de vote seront envoyés par mail en même temps que l'appel à cotisation 2011 en novembre.

L'annuaire actualisé des réanimations néonatales et pédiatriques est en cours de finalisation et sera prochainement diffusé et mis en ligne sur le site du GFRUP. Le même travail va débiter pour les services d'urgences pédiatriques.